
令和２年（2020年）９月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（３日目） 

令和２年９月 11日（金） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 吉 嶺  努 

( 自 民 党 ) 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

市長の政治姿

勢について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 那覇市文化芸術基本計画の、旗頭の保存・

継承について伺う 

 

(２) 地方独立行政法人那覇市立病院建替事業

における、新型コロナウイルス等感染症に対

応しうる病院にするための病院機能強化と、

病院建設費用のさらなる増額について伺う 

 

(３) 那覇市新型コロナウイルス感染症対応第

一次経過報告書内の今後の課題としてあげ

られた中の、サーベイランス（県内の情報収

集）、医療（協力医療機関の医業収入の減少

に対する市からの支援）について伺う 

 

(４) 消防力整備指針における重要港湾につい

て那覇市の見解を伺う 

 

(５) 環境基本計画とその中間見直し提言の、マ

イクロプラスチックへの取組、海域水質環境

基準の改善、等施策の具体的な展開について

伺う 

 

(６) 那覇市の観光資源とその経済効果につい

て伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和２年９月 11 日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 上 原 安 夫 

（日本共産党） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 図書館行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

３ 公園行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

４ 道路行政に

ついて 

 

 

(１) 那覇市立中央図書館の概要、蔵書数、貸し

出し冊数等について伺う 

   

(２) 那覇市立中央図書館の利便性の向上を図

るために、旧県立図書館の駐車場を借りるこ

とができないか伺う 

 

(３) コロナ禍の中、電子図書館の導入について

伺う 

 

 

 

(１) 小・中学校のブロック塀対策事業の目的と

進捗状況を問う 

 

(２) 小・中学校のトイレ整備の内容を伺う 

 

 

 

(１) 小禄小学校の校舎隣り、森口公園の擁壁工

事の概要を問う 

 

(２) 与儀公園の桜の木が倒れ、柵も曲がってい

て危険である。対策について問う 

 

 

 

昨年９月定例会で取り上げた「古波蔵上線」

の道路整備の進捗状況を問う 

【答弁を求める者】 

  教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和２年９月 11 日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 永 山 盛太郎 

( ニ ラ イ ) 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 都市計画に

ついて 

(１) 新型コロナウイルス感染症の影響で、学校

の休業期間が長引き、授業日数の不足が懸念

されるが、報道によると、本市では土曜日授

業を検討しているとのことだが、現状と対策

を伺う 

 

(２) 休業明け学校に通えない児童生徒の現状

及び対策を伺う 

 

(３) 特別支援学級の現状及び今後の取組につ

いて伺う 

 

 

米軍那覇港湾施設に関して 

 

(１) 地権者の構成はどのようになっているの

か伺う 

 

(２) 施設返還後、本市は跡地の活用に関してど

のような計画を検討しているのか伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和２年９月 11 日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 我如古 一 郎 

(日本共産党) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

 

１ 新型コロナ

禍対策につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ まーいまー

い Nahaについ

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 新型コロナウイルス対応・地方創生臨時交

付金の次回交付に向けて、９月末の申請受付

が迫っている。具体的な計画等、対応を問う 

 

(２) 中小企業の労働者対象の「コロナ休業支援

金・給付金」は、事業主が労働保険に未加入

の場合は、支給に困難があった。日本共産党

の提言で、厚労省は職権による加入手続き

で、支給を可能とする改善を行っている。迅

速な給付に結び付いた内容を問う 

 

(３) コロナ禍による外国人留学生・労働者の窮

状実態を問う 

 

(４) コロナ禍の中で、新型コロナウイルスの感

染拡大で休館が相次いだのを機に、各地の図

書館がサービスを充実させて、工夫してい

る。ドライブスルー方式で貸し出しを実施す

るなど、コロナ後の「新常態」を見据え、利

用者の来館や滞在を前提とした機能の見直

しが進んでいる。対応と課題を問う 

 

 

(１) 待望の「那覇市人材育成支援センターまー

いまーい Naha」が 2020 年４月に開館し、国

場・仲井真地域の皆さんに喜ばれている。同

施設は、様々な困難を乗り越えて、ようやく

オープンした。ところがコロナ禍の影響を受

けて、休館の状態が長く続いている。この施

設の目玉でもある、人材育成機能（外国人観

光客に対応できる人材育成）の構想と準備状

況を問う 

 

(２) 2019 年度包括外部監査人から、「人材育成

のための講座実施には、市内全域から多数の

者が来訪することを予定する建物とは言い

がたい。」と駐車台数の少なさと整備の必要

性について意見が述べられている。この意見

について見解を問う 

 

 

 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ３ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 国場川の廃

川敷について 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 放置車両問

題について 

農道仲井真２号線は、「まーいまーい Naha」に通

じる唯一の道路である。幅員が狭い道路で、車が

２台すれ違うことが厳しい区間もある。現在でも

朝夕には、交通量が多くなっている。国道 507 号

（旧国道 329 号）への接続部分は、横断歩道信号

機があり、信号待ちの車両が止まっていると、国

道からの侵入が厳しいほどの狭さである 

この出入り口付近の拡幅と「まーいまーい

Naha」までの数十ｍを拡幅・整備することは渋滞

の緩和と、施設を利用する市民の皆さんと児童生

徒の安全の向上に寄与するものと考える。見解を

問う 

 

 

2017年 12月定例会で取り上げた、国場川の廃

川敷の件で、再度伺う。通称「さんかく公園」は、

こいのぼり祭りが行われているが、正式には公園

なのか不明である。「仲井真小校区まちづくり協

議会」は、この「さんかく公園」を含めた、近隣

の３か所の廃川敷を、市が県から譲り受けて、那

覇市の公園として整備してほしいと希望してい

る。対応を問う 

 

 

仲井真小学校裏の、国場川沿いの河川管理道路

に、常に数台の駐車車両がある。不法駐車と共に

２台の放置自動車もある。通学路として環境の悪

化が課題である。駐車の禁止と、放置車両の撤去

が要望されている。対応を問う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 



一般質問（３日目） 令和２年９月 11 日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 奥 間  亮 

（ 自 民 党 ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 特別支援教

育について 

 

 

 

 

２ 児童虐待防

止について 

 

 

 

 

 

 

 

３ 那覇市職員

のテレワーク

について 

 

 

 

 

４ 市営住宅に

ついて 

 

 

５ 新型コロナ

ウイルス対策

について 

 

 

６ 那覇軍港移

設について 

 

 

７ 教育行政に

ついて 

 年度途中であっても、小中学校から特別支援学

校への転学、また特別支援学校から小中学校への

転学については、柔軟かつ、より速やかに手続き

が進められるよう改善すべきである。見解を問う 

 

 

「新型コロナウイルス禍」における児童虐待防

止の取組を一層強化すべきである。これに関連

し、以下問う 

 

(１) 乳幼児健診の未受診者数 

   

(２) 要対協に登録されている要保護児童数 

 

 

(１) 「管理職が渋り、オンライン会議の導入が

遅れた」というケースはあったか 

 

(２) 特に若手職員からテレワーク推進に関す

る要望はあるか 

 

 

 那覇市営住宅迷惑行為等措置要領の運用マニ

ュアル等はいつになったら策定するのか 

 

 

コロナ禍において那覇市の経済を再興するに

はどうすれば良いと考えているのか、那覇市の見

解を問う   

 

 

城間市長は、一日も早い移設を実現するために

今後どのようなアクションを起こすのか 

 

 

新型コロナウイルス再流行（第２波）に伴う、

那覇市小中学校の休業（休校）判断に関する市長

部局との連携について問う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和２年９月 11 日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 大 城 幼 子 

( 公 明 党 ) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 防災行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 健康行政に

ついて 

 

 

(１) 防災行政における新型コロナ対策について 

 

  ① 「防災基本計画」では避難所の過密を抑

制するために、分散させる必要性が強調さ

れているが本市での取組を伺う 

 

  ② 新型コロナ禍の中で迎えた台風９号、10

号接近に伴う初の避難所運営について取

組状況を伺う 

 

(２) 避難行動要支援者対策について 

 

  ① 個別避難計画書の作成を進めるために、

相談支援事業所等と協力して取り組めな

いか。見解を伺う 

 

  ② 福祉避難所の公開について伺う 

 

  ③ 災害時に危険性が高い高齢者施設が本

市にどれぐらいあるか伺う 

 

 

(１) 改正社会福祉法に明記された新事業「重層

的支援体制整備事業」について、市長のリー

ダーシップのもとで取り組むべきと考える

が見解を伺う 

 

(２) 「医療・介護・障がい福祉サービス施設・

事業所等に勤務する職員に対する慰労金の

支給について」事業概要と申請状況を伺う 

 

 

(１) これまで任意接種であったロタウイルス

ワクチン予防接種が 10 月１日から定期接種

になる。その意義と効果について伺う 

 

(２) 那覇市骨髄ドナー支援事業について、今年

４月から、同事業を実施する県内自治体に沖

縄県が補助金を交付することになった。これ

を受けての本市の対応を伺う 

 

  



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ４ 道路行政に

ついて 

天久２丁目のたかえす歯科付近の交差点につ

いて、停止線の白線の引き直しや薄くなった道路

標示の改善を求める地域の声について対応状況

を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 

 



一般質問（３日目） 令和２年９月 11 日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 大 浜 安 史 

( 公 明 党 ) 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 教育行政に

ついて 

 

 

 

２ （仮称）「当

蔵古琉球関連

施設」につい

て 

 

 

 

３ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

４ 防災危機管

理について 

 

 

 

５ 公園行政に

ついて 

 

 

 

 石嶺小学校・老朽化体育館の改築計画とグラン

ド整備計画について伺う 

 

 

 

（仮称）「当蔵古琉球関連施設」事業計画につい

て伺う 

 

 

 

 

 

(１) 城東城北線の整備計画について 

 

 

(２) 大名１号の地滑り対策について 

 

 

 

石嶺４丁目の地滑り対策について伺う 

 

 

 

 

久場川公園の整備計画について（首里消防署隣り） 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和２年９月 11 日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 奥 間 綾 乃 

(なは立志会) 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 新型コロナ

ウイルス感染

症による影響

について 

 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

３ 環境行政に

ついて 

 

 

 

 

 本市民の感染者数と措置状況を伺う 

 

 

 

 

 

 

 

特別支援を要する児童生徒について問う 

 

 

 

 

 

(１) 国際通りゴミの散乱が目立つ、本市の課題

と取組を伺う 

 

 

(２) 三重城ふるさと海岸（ロワジール裏手）の

管理（漂着ゴミ含む）について伺う 

 

 

(３) 公園、道路の雑草の繁茂や樹木の管理につ

いて伺う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和２年９月 11 日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 宮 平 のり子 

（ ニ ラ イ ） 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 安倍首相の

沖縄政策につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 新型コロナ

感染対策につ

いて 

 

 

 

 1947年４月 28日サンフランシスコ講和条約の

発効により沖縄が切り離されたが、日本にとって

も、沖縄にとっても「屈辱の日」であるはずが、

安倍首相の在任中、2013 年４月 28 日、「主権回

復の日」として式典を開催している 

沖縄問題に対しては、「県民に寄り添う」とし

ながら沖縄県民の基地負担はますます重く、沖縄

県民の民意を無視した辺野古新基地の強行、米軍

基地、自衛隊の南西諸島配備が進められている 

米国と同盟国の深化をめざし、武器を爆買い、

集団的自衛権の一部行使容認や安全保障関連法

の制定などをすすめた 

世界で唯一の被爆国でありながら［原水爆禁止

条約］に批准・加盟せず、加盟した国は 84 か国

に上っている 

安倍首相が森友学園や加計学園、桜を見る会、

元法務大臣の選挙買収など国民に説明がなく疑

惑を残したまま病気を理由に辞任することとな

った。森友学園については、文書改ざんを強いら

れたとして近畿財務局の職員が手記を残して自

殺している 

コロナ禍にあっても対策が後手後手で「アベノ

マスク」にみられるように国民の求めているもの

とかけ離れ、人災の様相も呈してきている 

 

市長の安倍首相の沖縄政策についての認識、次

期首相に何を望むか伺う 

 

 

 

(１) 新型コロナウイルスは飛沫感染、接触感染

など微小粒子が気体で伝播拡散し離れたとこ

ろでも吸入されて感染者と濃厚接触しなくて

も感染をきたすことがわかってきた。７月以

降の沖縄県内の感染者累計、検査件数は何件

か伺う。行政検査による累計陽性者数、陽性

割合について 

 

 

  



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 佐藤惣之助

詩歌碑の首里

城公園内への

移設について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 虎瀬公園の

整備について 

(２) 無症状者が感染源になっていると言われ

ているがこれを解消するには、検査しかな

い。検査方法と検査料金について伺う 

 

 

 

(３) 保育所のクラスター、大型スーパー、郵便

局、銀行などで感染者が見つかっているが、

県内において病院に入院隔離することがで

きず、家庭内において入院待機している人は

何人か 

 

 

 

(１) 佐藤惣之助詩歌碑が年度内移設の移設予

定地の整備について、補正予算が上程されて

いるが、詳細について伺う 

 

 

 

(２) 説明板の内容（文章）など詳細を伺う 

 

 

 

(３) 川崎市では移設の式典祝いに駆け付け友

好都市の交流をしたいとしている。今後のス

ケジュールについて伺う 

 

 

 

虎瀬公園の整備計画と進捗状況について伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 

 


